

3

Relations commerciales Canada-Thaïlande

3.1 Commerce mondial de la Thaïlande

Les échanges bilatéraux de la Thaïlande avec le reste du monde ont atteint 53 milliards de dollars en 1989, une augmentation de 21 % par rapport à l'année précédente et près du double de celle de 1987. Le déficit commercial de la Thaïlande a également augmenté d'environ 20 % en 1989 pour atteindre tout près de 6 milliards de dollars, en raison surtout de l'importance du Japon comme source d'importations. Le Japon est le plus important partenaire commercial de la Thaïlande et compte pour plus de 18 % de son commerce global. Les États-Unis suivent avec 13 % et Singapour avec 6 %. Ces trois pays accaparent 44 % des exportations de la Thaïlande et plus de 50 % de ses importations.

Grâce à la prospérité économique et à l'arrivée d'investissements étrangers, la composition du commerce extérieur de la Thaïlande s'est modifiée radicalement au cours des dernières années. Ainsi, la production alimentaire qui comptait pour plus de 50 % des exportations thaïlandaises en 1983, ne représentait plus que 34 % des exportations en 1988. Au cours de la même période, les machines et les produits ouvrés ont augmenté leur part des exportations globales de 33,5 % à 53,7 %. Les textiles, les minéraux, les bijoux et les articles d'artisanat continuent de représenter une bonne partie des exportations de la Thaïlande, mais les produits qui étaient habituellement importés du nord de l'Asie, comme le matériel électronique et les pièces, les machines et les voitures, sont de plus en plus fabriqués en Thaïlande aux fins d'exportation. Paradoxalement, le besoin d'alimenter la structure industrielle en constante évolution de la Thaïlande entraîna l'importation de produits manufacturés, y compris les machines. La consommation de produits manufacturés augmenta alors de façon vertigineuse. Les importations thaïlandaises de biens de consommation et de produits de luxe a aussi augmenté au cours des dernières années, traduisant une hausse importante de la richesse individuelle. Les exportations canadiennes vers la Thaïlande n'ont pas suivi cette tendance, puisque le pourcentage des produits primaires et semi-ouvrés

continue d'augmenter plus rapidement que le matériel et les produits manufacturés.

3.2 Commerce Canada- Thaïlande

Depuis 1980, les échanges entre le Canada et la Thaïlande ont augmenté régulièrement au point de dépasser largement les 750 millions de dollars de 1989. Sur cette période, toutefois, les exportations de la Thaïlande vers le Canada ont augmenté plus rapidement que les exportations du Canada vers la Thaïlande et les ont dépassées pour la première fois en 1986. Bien que les échanges bilatéraux aient augmenté à un rythme rapide, le Canada et la Thaïlande ne sont pas des intervenants importants sur leurs marchés respectifs. La part du Canada dans les importations de la Thaïlande et de l'Asie du Sud-Est a en fait diminué de moitié en termes relatifs depuis les années 70. Elles représentent actuellement moins de 1,2 % des importations globales de la Thaïlande. La part du Canada dans les exportations globales de la Thaïlande est d'environ 1 %.

Parce qu'ils ont été lents à s'adapter à l'évolution de la structure du commerce international dans la région de l'Asie et du Pacifique, qui est graduellement passée du commerce des produits finals au commerce intra-industriel, les fournisseurs canadiens se sont retrouvés derrière nombre de leurs concurrents du Japon et des États-Unis. Cette forme de commerce suppose un lien étroit entre le commerce international et les biens intermédiaires, des composantes et du matériel connexe qui sont nécessaires comme facteurs de production pour les opérations de montage et de fabrication dans le pays, ainsi que des coentreprises, des investissements et des transferts technologiques entre les partenaires commerciaux. À ce jour, les investissements canadiens en Thaïlande ont été modestes, ne représentant qu'une faible portion des entrées nettes d'investissements étrangers en Thaïlande. En comparaison, le niveau d'investissement provenant du Japon et des États-Unis dépasse celui du Canada par un facteur de 40 à 50.

Il existe actuellement environ 30 accords signés